

令和7年度 公園利用者懇談会 会議録（概要）

開催日時：令和7年9月29日（月） 15:00～16:15

場 所：鎌倉中央公園管理棟 研修室

出席者：委員…岩田、島田、黒川、河口、久保、伊川、内海、瀧澤、田中（敬称略）

公園協会…三留事務局長、中村課長、千田係長、森屋係長、土屋、宇高、島崎

【会議の概要】

主催者である公園協会三留事務局長からの挨拶、委員の自己紹介、事務局職員の紹介の後、次第のとおり進行し、その概要は次のとおり。

【公園協会の事業運営状況について】

公園協会中村課長から、当協会設立経過及び業務内容の説明後、事業運営状況等の説明がされた。また、本懇談会からのご意見、ご提案に基づき改善した授乳室及びベットの設置、ホームページの内容の充実等の事例説明がされた。

【意見交換】（◇：委員 ◆：事務局）

◇： 250を超える街区公園の維持管理には大変感謝している。中央公園に関し、山崎口しし石付近の水路沿いに繁茂しているキショウブは毎年伐根しているが、今年の作業は水害防止のため台風シーズン前に完了しておいた方がよい。また、下の広場の除草について、猛暑の影響か雑草がだいぶ伸びているので今までのやり方を再考したほうがよい。

◇： グリーンバンク制度の状況はどうなっているのか？

◆： 鎌倉市が実施しているものを協会が引き継いだが、協会は仲介だけであり、運搬車両の用意等は当事者が行わなければならず、なかなか制度の利用者がいない。

街区公園について、「犬の散歩」、「ボール遊び」について、公園利用者から様々な意見が寄せられているが、委員の皆様はいかがか？

◇： ボール遊びなどは、来園者から離れて遊ばせるようにしている。

◇： 生徒が公園でのボール遊びにおいて、幼児に対して危ないとか、個人宅の敷地にボールが飛んだことに対する苦情が学校にあったことがある。

子どもたちの目線でのわかりやすいルールがあるとよい。

◇： 犬を公園に連れてくることについて鎌倉市議会で質問があった。

そのようなルールになった経過を調べてみると、排泄物を処理しない人が一部いること、街区公園は近隣の市民が歩いて行ける幼児や高齢者の利用が多く、犬が怖いという苦情により公園の維持管理に支障があるという理由により禁止となったようである。長野県のある市では条例により禁止しているが、見直しを考えているとの情報もある。本市においても、一部の公園での

禁止を解除し、状況を確認することを検討している。

ボール遊びについては、大きな公園では遊べるようになっているが、小さな街区公園では近隣住民の敷地にボールが飛んで、迷惑行為になっている。

◇：公園の砂場での野良猫の排泄は感染症等の問題があり防止対策にはそれなりの経費がかかるので、ペット条例を制定して、犬、猫からも市民税的なものを徴収して経費に充てればよい。また、行政が少し安めのペット保険を扱えば苦情もないと思う。

ボール遊びについては、壁にボールを投げたときや蹴ったときの音の苦情がよくあるようであるが、公園を管理していただいている公園愛護会と犬やボールの扱いについて協議し、それぞれの公園でのルールづくりを行う方法もある。公園入口の車止めのポールを自転車がすり抜けて公園内を走りまわっているのを見かけたときの音の苦情を時々見かけるが？

◆：公園入口の車止めについては、ベビーカーや車椅子が入れるように広めの幅を確保している。

◇：生徒と公園との関わりについては、部活関連の自主練習に生徒が街区公園を利用するときがあり、近隣の住民から苦情をいただいたことがある。

校外学習では、鎌倉風致保存会の協力を得て除草等の活動を行わせていただいている。

◇：公園の利用状況を見ると、犬を連れた人、子どもたち、公園にいる人の状況を見ながらそれぞれ工夫して遊んでいるようである。

◇：孫たちを連れて海浜公園を利用している。体を動かすことは大事なので、他人に迷惑がかからないようにボール遊びをさせたい。

◇：市長への手紙で、公園が暗いので防犯の観点から公園灯を設置してほしい旨の要望があった。公園灯のない公園数はどのくらいなのか？

◇：公園灯が全くない公園数は職場に戻らないとわからない。近隣住民は、公園灯が明るすぎて夜眠れない、遊具を設置すれば家の中がのぞかれているなど、公園が迷惑施設になっていることもある。

◇：公園が先に設置されたのか、家屋が建ってから公園が設置されたのか、どちらなのか？

◇：街区公園の多くは開発に伴うものなので、公園が先に設置されている。

◇：花火ができる公園はあるのか？

◇：原則的には火気の使用はできない。

◇：公園灯はLED化されているものが多く、高い位置からかなり明るく照らされているので、夫婦池公園の下池のホタルをほとんど見ることができない。

中央公園の開設時に実現できなかつたが、公園灯の高さを1メートル程度にし、センサーに反応して点灯するようにすれば、不審者を排除し防犯対策

にもなる。

◇: 由比ガ浜えび公園の遊具の位置が少し高めで、下に砂利が敷設してあるので危ない。

◇: 竹をチップ化したものを敷設する方法がある。竹をチップ化する機械を市内に所有している業者が1社ある。レンタル制度もあるようだが、地球環境基金の助成を得て購入する方法もある。

街区公園の遊具の色彩が悪く、鎌倉らしくない。公園の維持管理については、老朽化した遊具の更新ありきではなく、遊具のない野での遊び方の研究や、隅から隅まで除草するのではなく、生態系に配慮し草の刈り方を調整しています等の看板を設置するような工夫をしてみたらどうか。

◇: 砂利の敷設については、雨天時の排水を兼ねたぬかるみ防止対策となっている。施行的にチップの敷設を検討してみたい。

◇: 源氏山公園の園路の整備は時々実施しているのか。

◇: 源氏山公園は葛原岡神社から借用している土地が多くあり、園路の整備は今まで何度か実施しているが、多くの車両の通行によりすぐえぐれてしまう状況である。

◆: 只今、数々の貴重な意見をいただきありがとうございました。委員皆様からのご意見等については精査、検討を行い、できる限り管理・運営に反映させ、より安心・安全で快適な公園となるよう努力していきたい。

公園利用者懇談会 委員名簿

分類	NO	選出団体等
都市公園で活動する団体	1	鎌倉自主探鳥グループ 代表世話役
	2	NPO法人 鎌倉みどりのレンジャー副理事長
	3	NPO法人山崎・谷戸の会 事務局長
	4	鎌倉市公園・街路樹愛護会連絡会 腰越地域代表 西鎌倉山北公園愛護会 会長
都市公園を利用する団体	5	みらいふる鎌倉 副会長
	6	社会福祉法人鎌倉市社会福祉協議会 事務局長兼地域福祉課長
	7	鎌倉市公立保育園園長 (深沢保育園園長)
	8	鎌倉市立小学校教頭会 (深沢小学校教頭)
	9	鎌倉市立中学校教頭会 (大船中学校教頭)
	10	鎌倉市レクリエーション協会 副会長 鎌倉市ラケットテニス協会 会長
鎌倉市職員	11	鎌倉市市民防災部次長兼地域のつながり課長
	12	鎌倉市都市景観部次長兼みどり公園課長